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蒲公英 老油條

閒話挖牆角 一群被娘家拋棄的女兒
忘 了 什 麼 時 候 ， 應 該

是很久之前吧，我與老伴到
一間小型藥房買藥，老板娘
正凶巴巴地對著一個中年漢
子謾罵。這勾起了我的好奇
心，於是詢問了瞧熱鬧的吃
瓜群眾，我也心甘情願地加

入他們的群中。
原來是那中年漢子是個職業挖人牆角

的經紀人，俗稱“HEADHUNTER”，直譯
是獵頭族，說白了，就是挖人家的牆角。

也難怪那藥店的老板娘氣勢凶凶，罵
得那人無言以對，最後落荒而逃。

把同行的伙記，用比較優惠的待遇把
人給挖走，這就是挖人牆角的可鄙行動。

這種行為最要不得的，聽說勞工部規
定，跳槽的伙記以後要辭退的話，是有一定
的難度，有的還被告上勞工法庭。

不過挖牆角的事在大企業或是銀行之
類的金融公司，司空見慣。也說不上什麼職
業道德，對與錯都是一片模糊，見怪不怪，
倒是我們這些做小生意的不敢造次。

我經商半個多世紀，一生都在中路區
討生活。我從來未曾僱用同行的伙記，遇上
需要人手，若有同行伙記向我求職時，我一
定打電話給他的舊老板，同在一個區域又同
行，大都是相識的。有的同行朋友就勸我不
要僱用那工人，說什麼又懶又手腳不乾淨。
聽了同行朋友一番話，要嗎？他不想我僱用

他的老員工，要麼真的如他所說的那樣，我
絕不會僱用。一生從未為了工人的僱用而與
同行發生不愉快的事件。

記 得 年 青 時 ， 我 的 新 入 行 的 隔 壁 同
行，就用心機挖走了我二個女店員，該女店
員從十八歲就受僱，直至那新入行的朋友在
我們隔壁經營與我一樣的行業，被挖了牆角
才受僱於他。

我只是一笑置之，與那隔鄰舖子還是
保持友好關係，說什麼同行如仇敵，我不相
信這一套。你走你的陽關道，我過我的獨木
橋。菲律濱這麼大，有做不完的生意，何必
與時時碰頭，朝不見晚也得見的隔鄰舖子撕
破臉呢！

我 的 內 外 孫 兒 女 就 讀 的 都 是 教 會 學
校，聽小女說，她女兒就讀的學校正鬧華文
教師荒，她們學校的華語老師被另一間同教
會的華校挖走。

我百思不得其解，這些被挖走教員的
華校，也許規模比不上那所挖人牆角的學
校，本來嗎，財大就得氣粗，上帝知不知
道，總之我是不得而知的了。

不僅華校鬧華文教師荒，我們整個千
島之國也在缺教師與護士。這種專業人士的
短缺，是被外國挖了牆角，水往低處流，人
向高處爬，怨不得人。不過同屬一個宗教的
華校，卻自相殘殺，本是同根生，相煎何太
急呢！

2024年6月6日

在父輩年代做一位中
國人是何等的悲哀，從晚清
被洋人燒殺掠奪，接下來是
日本慘酷侵略屠殺，再來
是蔣介石掀起全面剿共內
戰，毛澤東匆匆走上二萬
五千里長征。中國人的宿

命就在這兩位不同信仰理念領袖之間，展
開一場腥風血雨慘痛互相廝殺，上千上萬
條生命各執自己的信仰，跌進死亡鬥爭難
以自拔深淵，塑成游蕩於國共纏鬥中的孤
魂野鬼……熬經了艱苦抗日戰爭蹂躪的苦
難，當全國人民歡呼沉溺在對日抗戰的慘
勝，本以為看到黎明嶄露的曙光逐漸昇起
譜照大地。期盼經歷十四載戰亂煎熬的老
百姓，能過著和平安逸的日子。然而，命
運造化的不幸，安排給中國人的是貪婪邪
惡政客領袖，依然不願放下手中政治利益
屠刀，執意繼續衝鋒陷陣相互廝殺著自己
的同胞……。

國共十年內戰最後書寫出毛澤東共產
主義的勝利。新中國成立後初期，美西方
就合群發起對中國抵制和諸多制裁。建國
初期站在貧困落後中國一邊的朋友，幾乎
少之又少，所以當時的新中國到處尋找和
它站在一邊的新朋友，那時毛澤東也曾無
私援助非洲小國建造公路，更甚的在嚴峻
國際形勢摧逼下，新中國毫無顧忌派出大
批志願軍，跨越鴨綠江幫助打擊入侵朝鮮
美帝盟軍……。在越共胡志明的求救下，
中國全力支持胡志明反法統治，再來是派
出大批抗美援越人民志願軍進入越南對抗
美軍……當時解放軍以非常落後的武器兩
次與美軍先進武器較量，美軍都無法戰勝
擊敗解放軍……今非昔比的中國，許多先
進精準武器不斷出爐交給解放軍，美軍你
還會有幾分把握能戰勝中國解放軍？

新中國成立後五十年代到七十年代，
菲中建交之前的一段時間，華人社會是在
國民黨勢力淫威控制下，懷著進步思想以
真實情況報導當時中國社會情況的《華僑
商報》，一個個都被列入共嫌逮捕名單，
人心惶惶不安白色恐怖，是當時國民黨善
長導演的劇本……二戰勝利後國合作抗日

結束，菲島開始捉拿抗日華支游擊人員，
捉捕宿務華人讀書會，架誣逮捕華社共嫌
禁僑，抓拿《商報》全部華人員工，譭謗
《商報》是共嫌溫床，而《商報》社長于
長城、總編輯于長庚是中共在菲律濱宣傳
共產主義的傳聲筒……這一切都是在那個
白色恐怖年代相續發生的沉痛往事……

往事不堪回首，那群曾經站在娘家一
邊，為了娘家冒生命安全在所不顧，甚至
為支持娘家的一切而嚐盡苦澀牢獄滋味，
在腥風血雨夜裏逃過恐懼圍捕，甚至逃亡
香港，或匿藏於北呂宋荒山僻野山城，我
們何嚐不想起為娘家視死如歸念頭……那
個年代娘家是何等的貧脊不堪，落後潦
倒到處被人峙視，受盡被人羞辱漂泊嫁到
菲律濱的女兒，我們從來不嫌棄怨嘆娘家
的窮困和療倒，甚且不厭煩始終站在娘家
一邊，緊緊苛護站在母親的身旁為她打氣
和辯護……即使在抗日戰爭的大後方，我
們甚至拋下了父母家庭，奮不顧身投奔娘
家參加西南航空大隊，飛上祖國藍天投身
抗擊日寇侵略的神聖使命……。可是春水
東流的今天，船過水無痕，冷漠的現實和
殘酷的利益，正交融在向錢看太平盛世的
今天，走上國際舞台，穿著嬌裝艷服的母
親，早已忘記拋棄了當她貧脊潦倒時的同
伴，與她同甘共苦裹著襤褸破爛衣服相互
取暖的女兒，耐心陪伴她走過那冷清孤寂
荒野寒冷的長夜，冒著丟腦袋處處為她辯
護俺飾的女兒……。

今天映現在娘家母親的眼中，我們只
是一群被拋棄嫁到夫家孤苦伶仃的女兒，
再也不被承認是娘家的人，因為我們是一
群走入番客家庭夫家的籍民，昔日在大是
大非面前，曾經為她冒生命危險，奮不顧
身為娘家纏鬥奮戰的女兒，在互不干涉它
國內政下，已經被娘家公開宣佈沒有責任
受到保護的身家生命財產，回眸昨天再看
今天，令人唏噓感嘆，我們如同漂浮池糖
中，一簇一簇自生自滅可憐無根浮萍，昨
天為呵護娘家母親所做的努力和犧牲，

就如一波波拍岸海水的浪花，搖弋成
來來回回退潮淒涼的泡影……。

稿於2024年5月1日

安娜·馬林多格——黃

菲律濱真的自由和獨立了嗎？
在菲律濱迎來第126個

獨立節之際，包括我在內的
許多菲律濱人都在質疑我們
是否真正體現了獨立和主權
的理想。在現時的菲律濱政
權下，在美國對我們的政治
格局和外交政策的普遍影響

下，我們是否真正反映了這些原則？我們
只是美中在印太及其他地區地緣政治競爭
的代理人或棋子嗎？我們與威權主義、濫
用權力和權威、猖獗的腐敗以及受制於美
國的外交政策的陰影作鬥爭，引起了人們
的極大懷疑。此外，對言論、集會和新聞
自由的壓制，加上苦苦掙扎的經濟，進一
步挑戰了我們作為一個國家在這個後現代
時代對真正自由、獨立和民主的主張。

這些問題值得菲律濱人民進行某種形
式的反思，來自各行各業的所有菲律濱人
都必須反思和思考這些現實。現在是所有
菲律濱人，無論其背景如何，深刻反思獨
立、民主和自由在我們當前的社會政治和
經濟背景下以及我們與亞太地區及其他國
家的關係中真正意味著什麼的時刻。

自由與獨立
事實上，菲律濱人在上週三慶祝了我

們的第126個獨立節這一重大時刻。我們向
我們的祖國菲律濱致敬。這不僅是一個慶
祝的日子，也是面對我國目前正在努力應
對的重大挑戰，深刻反思自由、獨立和民
主的真正意義的時刻。毫無疑問，我們所
謂的自由和獨立的本質正受到前所未有的
考驗。

如果人們以敏銳的頭腦和眼光思考和
觀察菲律濱當前的政治形勢，就會看到威
權主義/獨裁的陰影籠罩著我們的民主體
制，威脅著我們祖先為之奮鬥的自由。對
新聞自由、集會權和言論自由的壓制扼殺
了那些努力讓權力負責、透明和宣導變革
的聲音。

腐敗繼續破壞我們的進步，將資源和
機會從最需要的人手中轉移開。

此外，2024年6月10日在納卯市發生的
反對耶穌基督王國（簡稱KOJC）的事件，
將作為對菲律濱民主的深刻攻擊，銘刻在
菲律濱人和納卯市人民的記憶中。這一悲
慘時期的特點是在當權者的授意下表現出
令人震驚的暴力和公然濫用權力。它清楚
地提醒人們，菲律濱民主如今面臨著脆弱
性。

主權
再説，當我們的外交政策和菲律濱現

政權受到美國等外國勢力的嚴重影響時，
特別是通過美國EDCA基地的存在以及與美
國的其他軍事和國防協議和安排，特別是
在經濟難以為每個菲律濱人提供更好生活
的情况下，問我們作為一個國家是否真正
擁有主權，是時候了。這引發了對我們真
正主權、國家完整以及國家和外交政策方
向的質疑。

2024年6月10日，小馬科斯總統發表
聲明稱，隨著印太地緣政治緊張局勢加
劇，出現更多外部威脅，菲律濱應做好準
備。馬科斯上週一在依莎迷拉牙穆（Gamu, 
Isabela）的迷楚•黎拉古律示營（Camp 
Melchor dela Cruz）向菲律濱陸軍第五步兵
師發表演說。

馬科斯表示，菲律濱的地理位置靠
近地緣政治緊張的台灣地區，使其成為中
國的利益範圍，並有可能成為該地區任何
衝突的焦點。因此，他補充說，菲律濱北
部地區必須為任何可能發生的情況做好準
備，這一點很重要。馬科斯說，第五步兵
師的任務現在包括防禦外部威脅的領土。
第五步兵師是菲律濱陸軍的重要組成部
分，負責保衛我國北部地區，包括台灣附
近地區，免受潛在的外部威脅。雖然小馬
科斯沒有點明中國就是所謂菲國「外部威
脅」的參考點，但他暗示的就是中國。

從小馬科斯的表態來看，菲律濱人民
必須明白，台灣問題是中國的內部事務，
台灣是中國不可分割的一部分，菲律濱尊
重和維護「一個中國」政策，我們不應該
介入這個問題。我們絕不能允許菲律濱被
美國等第三方利用來干涉中國的內政和內
部事務。如果小馬科斯政府堅持這些原
則，真正尊重一個中國政策，我們就沒有
什麼可怕的；我們在台海問題上與中國沒
有任何問題。

然而，如果小馬科斯現任政府允許
美國根據《增強國防合作協議》（簡稱
EDCA）使用我們的軍事基地作為在台灣問
題上針對中國的發射點，這將是一個危險
的決定和一個嚴重的錯誤。這實質上意味
著菲律濱正在玩火。台灣問題是中國的紅
線；穿越它可能會引發亞太地區的軍事衝
突。這是菲律濱人必須睜大眼睛去領會和
理解的最重要的事情。

為了真正避免捲入台海問題，小馬科
斯政府下的菲律濱必須重新調整其外交政
策，走向真正的中立和獨立。這種做法不
應受到任何外國勢力的影響，並且必須證
明我們的獨立、自由和主權，特別是來自
我們的前殖民統治者美國的獨立、自由和
主權。

這就需要拆除法律上和事實上的美國
EDCA基地，特別是那些位於台灣海峽附近
和面向台灣海峽的基地。

採取這樣的戰略舉措將有助於菲律濱
免受台海動盪和潛在衝突的影響。這種審
慎的做法對於確保國家的獨立、主權和國
家完整至關重要，並防止其成為美國在亞
太地區的棋子或代理人。它還可以避免因
台海問題而與中國這樣的超級大國發生軍
事衝突的風險。

但真正的挑戰和考驗是小馬科斯是否
有勇氣和膽量踏出這一步。老實說，我有
自己的疑慮，我也持懷疑態度。但如果被
小馬科斯證明是錯的，那將是一個驚喜。

結論
反思我們的歷史，菲律濱人必須認

識到當前的現實，並與歷史的正確一面保
持一致。我們必須團結起來，保護我們的
國旗和國家免受進一步衰落和戰爭威脅，
這場戰爭不符合我們的利益，也不利於我
們。

我們的責任是確保下一代有一個安
全和繁榮的未來，並為建設一個真正更美
好、獨立、主權和真正自由民主的菲律濱
而認真努力。

（作者全名Anna Malindog-Uy，是一名
地緣政治專家，畢業於菲律濱國立大學政治
係，現在北京大學攻讀博士學位，同時任菲
律濱「亞洲世紀」戰略研究所副所長）

本論壇投稿郵箱：siongpoforum@gmail.com

蘇麗莎

人不在為位 眾叛親離
杜特地前總統當政時很

多參眾議員紛紛加入杜特地
領導的民主民力黨，以壯大
他們在參眾議院的聲勢，他
們對杜特地前呼後擁，極力
奉承，把杜特地視為他們的
盟友。

前參議員黎利瑪是杜特地的堅定批評
者，她極力反對杜特地的毒品戰爭，殺戳毒
梟、毒販、毒癮子及涉毒者，稱杜特地此舉
動是違法人權，黎利瑪在司法部長任期內，
利用職權，收取賄款，縱容囚禁的毒販在監
獄中操縱毒品買賣，當時親杜特地的法官因
此判黎利瑪囚禁長達六年之久。

如今退任的杜特地因人不在位，聲勢
大不如從前，黎利瑪在國際法庭發美國參眾

議員的極力聲援下，法官最近以黎利瑪的指
控證人的證詞缺乏有力的證據，不予採信，
宣判准予黎利瑪保釋，眼看著杜特特地的聲
勢日漸式微，法官竟然改判黎利瑪無罪，杜
特地以往的盟友紛紛退黨，加入聲勢強勁的
他黨，他們聲稱，如此，他們在國會才能順
利推行他們的政策。

在杜特地任內擔任菲總警長的參議員
黎拉羅薩質問法官，當年他們為何判黎利瑪
有罪，如今反而翻案，准她保釋。

他感慨地說，他發現當前政府提起的
訴訟案件在，在政府更替時，案件的審判似
乎會減弱，這儼然已成為菲律濱政壇上的一
種趨勢，其實此種情況不足為奇，趨勢附炎
已成為政治人物，甚至一般老百姓的處世態
度。

鄭亞鴻

解放軍進入台灣會迷路？
最 近 ， 被 稱 為 「 土 方

哥」的台灣退役少將於北辰
又爆出驚人言論，他在一檔
節目中稱解放軍如登陸台
灣，進入台北會迷路。他振
振有詞地說：「解放軍來台
灣，肯定會迷路哦！」還

一副繪聲繪色的樣子：「你進來了，到台
北來，到了各城市來，你要怎麼進去？我
告訴你，你會迷路了」「我新北都繞暈」
「谷歌都找不到，導航都失靈」。

聽了他這些話，我禁不住笑了。想當
年，解放軍攻入天津、攻入南京、攻入上
海，何時迷過路？「土方哥」不會以為解
放軍到台灣，到台北，是要到某個景點遊
覽的吧？

這位台灣退役少將發表這種令人啼笑
皆非的言論，已經不是第一次了。於北辰
被稱為「土方哥」，源於他在節目中居然
嘲諷大陸說：「你們真以為台灣的城鎮都
像你們那的土房子嗎？」

2 0 2 1 年 ， 他 曾 在 節 目 中 幽 默 地 調
侃：「東漢和西漢，就像兩個小孩，都自
稱『漢家正宗』，還互指對方是『冒牌
貨』。

這種戲碼，在東西晉、南北宋等時
代也屢見不鮮呢！」看他那一本正經的模
樣，不少大陸網友都被逗樂了。這次再次
說明「土方哥」不僅對中國古代史、對現
代史包括戰爭史也一竅不通。

2022年，這位「數學奇才」在台灣政
論節目《新聞挖挖哇》中稱，台軍打3枚

「天弓」導彈攔截大陸導彈「一發攔截率
是七成，3發一起攔截，攔截率就是210%，
一定攔得到！」。此言論讓島內網民哭笑
不得，傳到大陸也引發嘲笑。然而，於北
辰卻不管這三七是不是二百一，辯稱「戰
爭不是數學問題」。

之後他屢出驚人之語，竟然揚言要解
放軍將領與自己單打獨鬥，似乎對自己武
藝頗為自信。「土方哥」荒誕奇葩的言論
越來越搞笑，

今年恰逢黃埔軍校百年誕辰，台灣陸
軍軍官學校宣佈將在6月16日舉行百年校
慶。不過令「土方哥」感到意外的是，他
未受到邀請。而他缺乏自知之明，還在校
方官方賬號下留言:「聽說學校校慶的邀
請函已經發出了，但我似乎並未收到。能
否麻煩您幫忙查看一下，是否有什麼遺漏
呢？」

有人說：「於北辰的臉皮可真不是一
般的厚啊！」更有人直言不諱：「沒請你
來，可是為了維護我們軍人的顏面哦！」
就連於北辰昔日的親朋好友也對他深感失
望，懷疑他的智商是否出了問題。說真
的，從視頻上看到他若有其事的胡說八
道，誇誇其談，我都替他臉紅，不知他怎
能混到台軍少將，他其實更適合當個相聲
演員。

於北辰這位台灣所謂「名嘴」，如今
遭到大陸點名懲戒，實在是他咎由自取，
罪有應得。他盡可不必擔心有一天解放軍
登島會迷路找不到他。

（2024年6月10日）


